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Fluxo somado nos 
voos domésticos e 
internacionais em 
janeiro de 2025 al-
cançou 11,3 milhões 
de passageiros

Os aeroportos brasi-
leiros registraram 
alta no fluxo de 
passageiros em 

voos domésticos e interna-
cionais durante o mês de 
janeiro. Conforme os da-
dos da Agência Nacional de 
Aviação Civil (Anac), foram 
2,7 milhões de viajantes in-
ternacionais, um recorde de 
movimentação para o mês 
e um crescimento de 15,2% 
na comparação com 2024.

Nas rotas domésticas, fo-
ram 8,6 milhões de pas-
sageiros, 5,3% acima do 
registrado em janeiro de 
2024. O fluxo somado nos 
voos domésticos e interna-
cionais em janeiro de 2025 
alcançou 11,3 milhões de 
passageiros, 7,5% acima do 
registrado no mesmo perí-
odo do ano anterior.

O Aeroporto Internacio-
nal de Guarulhos liderou 

Gol • Avião Boeing 737-700 da companhia aérea se prepara para aterrisar no aeroporto Santos Dumont, no Rio de Janeiro

Últimas
Aeroportos fecham janeiro com 
alta de 5,3% no fluxo doméstico

o ranking dos aeroportos 
mais movimentados com 
turistas estrangeiros no Bra-
sil em janeiro, registrando 

1,41 milhão de passageiros.
Na sequência, aparecem o 

Galeão, no Rio de Janeiro, 
com 592,1 mil viajantes, e 

Florianópolis, que recebeu 
210,9 mil.

Outros aeroportos com 
grande fluxo internacional 

foram Campinas (92,1 mil), 
Brasília (82,7 mil), Salvador 
(55,8 mil), Confins (48,7 mil), 
Fortaleza (45,1 mil) e Recife 
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(38,6 mil).
Para o ministro de Por-

tos e Aeroportos, Silvio 
Costa Filho, os números 
indicam melhora na eco-
nomia e mais confiança 
no País. “Estamos vendo 
o melhor resultado dos 
últimos anos na aviação 
civil. Isso é resultado de 
uma economia robusta e 
de maior confiança dos 
brasileiros e dos turistas 
estrangeiros para viajar e 
conhecer o Brasil.”

Cargas
A carga aérea interna-

cional também registrou 
resultados positivos, com 
65,1 mil toneladas movi-
mentadas, 6,9% acima de 
janeiro de 2024. Na car-
ga aérea doméstica, foram 
processadas 37,2 mil tone-
ladas, crescimento de 4,2% 
em relação a janeiro do  
ano anterior.

No total, a movimentação 
de cargas registrou 102,2 
mil toneladas, com um 
crescimento de 5,9% em 
relação a janeiro do ano 
anterior. A demanda e a 
oferta registraram aumen-
tos respectivos de 10,6% e 
11,1% em comparação com 
janeiro de 2024.
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DIVULGAÇÃO

O deputado federal Pauderney Avelino (União Brasil-AM) apresentou um projeto de 
lei que propõe uma transição gradual para famílias beneficiárias do Bolsa Família que 
obtêm emprego formal.

A proposta visa incentivar a busca por trabalho registrado sem a perda imediata do 
benefício social.

Segundo o projeto, as famílias poderiam manter o benefício integral do Bolsa Família 
no primeiro ano de emprego formal.

Destaque De olho
DIVULGAÇÃO

O ministro Alexandre de Moraes, do Supremo Tribunal Federal (STF), intimou a rede 
social X (antigo Twitter) a pagar uma multa de R$ 8 milhões por não ter cumprido 
suas decisões, como fornecer dados do blogueiro Allan dos Santos.

Além disso, Moraes determinou que essa decisão seja enviada para a Polícia Federal 
(PF), a fim de dar “continuidade das investigações” no âmbito das milícias digitais.

A jornalista Juliana Dal Piva levou o caso à Justiça em 2024, após acusar Allan de 
ter publicado no X capturas de tela de uma suposta conversa com ela.

Editorial

Aliados do ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL) defen-
dem que ele fale para além 
da bolha bolsonarista. Isso 
passa por apostar em temas 
que geram desgaste para o 
Palácio do Planalto, como 
pautas econômicas e que 
repercutem diretamente em 
um eleitorado que pode se 
descolar do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT).

A ideia é fazer como Donald 
Trump fez na campanha pre-

sidencial dos Estados Uni-
dos, em 2024. O republicano 
procurou, por exemplo, pela 
comunidade árabe e avan-
çou no voto entre latinos  
e jovens.

Para bolsonaristas, esse 
olhar para outros públicos 
tem muito a contribuir para 
que o ex-presidente alimen-
te o cenário eleitoral para 
o ano que vem, ainda que 
a inelegibilidade o separe 
das urnas.

Interlocutores próximos a 
Bolsonaro relatam um “ar 
amargurado” do ex-presi-
dente da República após a 
denúncia da Procuradoria 
Geral da República (PGR) e 
apostam a ficha em mobili-
zações populares. Até aqui, 
uma das principais teses tra-
balhadas é a da perseguição.

O discurso já começou a 
ser modulado em uma par-
ticipação nesta quinta-feira 
(20), no Seminário Nacional 

de Comunicação do Par-
tido Liberal. Bolsonaro ci-
tou questões como a crise  
dos alimentos.

“Eu vi a fala do Trump sobre 
economia. Ele falou sobre 
o choque de energia. Sem 
energia, sem feijão no prato, 
ninguém vai trabalhar. Sem 
energia, um país não prospe-
ra e ele vai passar por cima 
de reservas indígenas”, disse.

No evento, Bolsonaro citou 
ainda a picanha e a cerveja, 

em referências claras a pro-
messas feitas pelo presiden-
te Lula.

“Não tem mais picanha, 
cerveja, café, ovo, açúcar. 
Lá atrás tínhamos muita  
coisa”, disse.

Apesar de se colocar como 
candidato até quando for 
possível, há uma expectati-
va de que Bolsonaro apos-
te no “familismo” e escolha 
alguém da própria família 
como sucessor.

Aliados querem Bolsonaro falando “fora da bolha”

Engenheiro civil, especialista em saneamento básico; exerce, atualmente, o cargo de secretário da Unidade Gestora de Projetos Especiais – UGPE

Tenho repetido e me con-
vencido, cada vez mais, da 
necessidade de fazermos um 
pacto pela Habitação no Ama-
zonas, de forma a ampliar o 
acesso à moradia, em especial 
às famílias mais vulneráveis. 

O Programa Amazonas Meu 
Lar, que é desenvolvido pelo 
Governo do Estado, é um 
exemplo dos avanços que po-
dem ser conseguidos quando 
esse sentimento de união, de 
junção de esforços, se foca 
nesse propósito. É uma força 
tão grande que transborda, 
impactando em diversos ou-
tros segmentos. 

Veja se não tenho razão... 
O Amazonas Meu Lar entrega 
soluções de moradia, promove 
a regularização fundiária, com-
bate o déficit habitacional e 
gera emprego e renda com as 
obras em andamento. Também 
impulsiona o mercado imobi-
liário e a área da construção 
civil, setores que já entenderam 
a abrangência dos benefícios 
que esse pacto proporciona.

Com as ações que desenvol-
ve, ajuda a alavancar, no esta-
do, programas como o Minha 
Casa Minha Vida (MCMV), do 
governo federal, participando 
com recursos para financia-
mento e com entrada para 
aquisição de imóveis, amplian-
do, assim, as oportunidades de 
moradia à população. No cen-
tro de tudo isso, a realização 

do sonho da casa própria para 
muitas famílias e a contribui-
ção para o desenvolvimento 
econômico do estado.

Para aquelas famílias que 
são reassentadas de áreas de 
risco ou que vivem em locais 
degradados, o acesso à mora-
dia significa também a inclusão 
social, o usufruto de políticas 
públicas que permitem a ga-
rantia de uma série de benefí-
cios, como mobilidade urbana, 
saneamento básico, infraes-
trutura, drenagem, acesso à 
coleta de lixo, a serviços de 
saúde e segurança.

Habitação, portanto, vai mui-
to além e o Amazonas Meu 
Lar tem conseguido dar a di-
mensão apropriada ao tema. O 
programa, criado em 2023 pelo 
governador Wilson Lima, tem 
a coordenação da Secretaria 
de Estado de Desenvolvimento 
Urbano e Metropolitano (Se-
durb). É executado junto com 
a Unidade Gestora de Projetos 
Especiais (UGPE), Superinten-
dência de Habitação do Ama-
zonas (Suhab) e Secretaria de 
Cidades e Territórios (Sect). 

Com investimentos de cerca 
de R$ 4 bilhões, somando re-
cursos do Amazonas Meu Lar 
e do MCMV, o programa tem 
a estimativa de gerar, com as 
obras, 55 mil empregos diretos 
e indiretos. A meta é entregar 
24.044 soluções de moradia, 
incluindo 22.043 novas uni-

dades e a regularização de 33 
mil imóveis. 

Pelos números que envolve, 
é considerado o maior pro-
grama habitacional da histó-
ria do Estado. Já atendeu, até 
o momento, 25.037 famílias, 
sendo 6.532 com soluções de 
moradia e 18.505 com regu-
larização fundiária. A emissão 
do título definitivo é uma ini-
ciativa que garante segurança 
jurídica aos proprietários e 
valoriza os imóveis. 

As previsões do programa, 
até 2027, são promissoras. A 
perspectiva é beneficiar mais 
21,5 mil famílias com as solu-
ções de moradia. Entre essas 
soluções estão 7,5 mil casas 
ou apartamentos que estão 
sendo erguidos, têm previsão 
de construção ou com projetos 
a serem submetidos ao Fundo 
de Arrendamento Residencial 
(FAR). São obras executados 
com recursos próprios ou em 
parceria com o MCMV.

Na linha de subsídio Entrada 
do Meu Lar, a expetativa é pro-
porcionar o financiamento de 
13 mil unidades habitacionais. 
Nessa modalidade, o estado 
cobre o valor da entrada do 
imóvel financiado pelo MCMV. 
Os valores variam de R$ 20 
mil, R$ 30 mil ou R$ 35 mil, 
dependendo da faixa de renda 
da família cadastrada. Mais de 
636 famílias já foram contem-
pladas com o subsídio, desde 

Pacto pela Habitação no Amazonas 
o ano passado.

O Amazonas Meu Lar abran-
ge, ainda, os conjuntos habita-
cionais construídos por meio 
de programas estaduais com 
regras próprias para acesso. É 
o caso dos programas Social 
e Ambiental de Manaus e In-
terior (Prosamin+), realizado 
na capital, e de Saneamento 
Integrado (Prosai), já concluído 
em Maués e que, agora, segue 
em Parintins. Pelo Prosamin+ 
serão 688 unidades constru-
ídas e, pelo Prosai Parintins, 
mais 504. Os dois programas 
também vão atender 860 fa-
mílias com indenizações e 459 
com bônus moradia. 

Por meio do Prosamin+, a 
UGPE inaugurou, em 2023, o 
Residencial Rodrigo Otávio, no 
Japiim, e está construindo um 
habitacional na Cachoeirinha 
e outro na Comunidade da 
Sharp, no Armando Mendes. 
Pela Suhab, já tivemos a en-
trega, em 2024, do Residencial 
Ozias Monteiro. 

No pacote para os próximos 
anos temos obras robustas a 
caminho e outras opções de 
moradia sendo alinhavadas. 
Estão nesse pacote os con-
tratos assinados pelo governa-
dor Wilson Lima com a Caixa 
Econômica, para a construção 
de seis conjuntos residenciais 
em parceria com o MCMV. 
Os projetos são Governo do 
Estado, que doou os terrenos e 

aportou recursos para as obras. 
O primeiro habitacional, 

de 48 unidades, está sendo 
construído no Novo Aleixo. Os 
outros serão no Tarumã (176), 
Compensa (256), Alvorada (64), 
Petrópolis (32) e no município 
de Iranduba (144). Teremos, 
ainda, 520 unidades na área 
da Cachoeira Grande e 85 no 
Centro da cidade, por retrofit 
(reforma e adaptação de pré-
dios em desuso, para fins de 
moradia popular).

No interior, o Governo do 
Estado está apoiando os mu-
nicípios com projetos aprova-
dos no MCMV, subsidiando 
as obras, para tornar o valor 
dos investimentos mais atra-
tivos para o mercado. Além 
de Iranduba, já com contrato 
assinado para construção, tem, 

ainda, 1.040 unidades sob aná-
lise – 400 em São Gabriel da 
Cachoeira, 400 em Tefé, 200 
em Urucurituba e 40 em Juruá. 

O Amazonas Meu Lar tam-
bém mantém entre as perspec-
tivas para os próximos anos, 
4.045 unidades habitacionais 
previstas em projetos a serem 
submetidos ao FAR. 

As ações no âmbito do pro-
grama, portanto, demonstram 
um compromisso concreto 
com a redução do déficit habi-
tacional e a promoção de mo-
radia digna para a população. A 
receita do Governo do Estado 
é simples: está realizando in-
vestimentos robustos e parce-
rias estratégicas, avançando, 
assim, na construção de um 
futuro mais justo e próspero 
para a população amazonense.

Foto: Tiago Corrêa
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 4 Manaus, sexta-feira 21 de fevereiro de 2025 

Cidades

UGPE vai instalar 1.171 
luminárias de LED em 
21 locais, entre hos-
pitais, maternidades, 
SPAs e policlínicas

O Governo do Ama-
zonas avança na 
modernização do 
sistema de ilumi-

nação pública das unidades 
da rede estadual de saúde, 
na capital. Com o Progra-
ma Ilumina+ Amazonas, se-
rão instalados 1.171 novos 
pontos de LED nas áreas 
externas e de uso público 
de 21 unidades da Secre-
taria de Estado de Saúde 
(SES-AM), entre hospitais, 
maternidades, Serviços de 
Pronto Atendimento (SPAs) 
e policlínicas.

O serviço é realizado pela 
Unidade Gestora de Proje-
tos Especiais (UGPE), órgão 
da Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Urbano e 
Metropolitano (Sedurb). O 
secretário da Sedurb, Mar-
cellus Campêlo, explica que 
o LED oferece uma lumino-
sidade até quatro vezes su-
perior ao das lâmpadas tra-
dicionais, garantindo maior 
segurança aos que transi-
tam nos locais onde está ins-
talado, além de apresentar 
alta eficiência energética, o 
que pode resultar em uma 
economia de até 60% no 

Modernização do sistema de iluminação pública das unidades da rede estadual de saúde

TIAGO CORRÊA/UGPE

Governo do AM avança na modernização do sistema de 
iluminação pública das unidades de saúde da capital

consumo de energia. Além 
disso, diz ele, contribui para 
redução da emissão de gás 
carbônico (CO2) na atmos-
fera. O investimento, nessa 
fase do programa, será de 
R$ 110,5 milhões.

Segundo o secretário da 
Sedurb, o Programa Ilumi-
na+ Amazonas está também 
instalando LED em outras 
áreas públicas e institucio-

de Araújo.
Também serão beneficia-

dos, nessa fase, os Hospi-
tais e Prontos-Socorros da 
Criança (HPSC) das zonas 
Leste, Oeste e Sul, além do 
Instituto de Saúde da Crian-
ça do Amazonas (Icam). Es-
tão incluídos, também, as 
maternidades Balbina Mes-
trinho, Ana Braga, Azilda 
da Silva Marreiro e Nazira 
Daou; os SPAs e Policlínicas 
Dr. José Lins, Eliameme Ro-
drigues Mady, Zeno Lanzini 
e Codajás; os Centros de 
Atenção Integral à Melhor 
Idade (CAIMIs) Dr. Paulo 
Lima e Ada Rodrigues Viana; 
a Central de Medicamen-
tos do Amazonas (CEMA); 
e a sede administrativa da 
SES-AM.

Ação no Interior
No interior do Estado, o 

Programa Ilumina+ Amazo-
nas já está presente em 49 
municípios e 238 comunida-
des rurais e indígenas, com 
mais de 87 mil pontos de 
LED instalados, benefician-
do mais de 1,6 milhão de 
pessoas. Os investimentos 
somam aproximadamente 
R$ 182,1 milhões. A meta 
é chegar a todos os 61 
municípios do interior até 
a Conferência das Nações 
Unidas sobre as Mudanças 
Climáticas (COP 30), que 
acontecerá em novembro 
deste ano, em Belém, no 
estado do Pará.
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nais do Estado. “Começa-
mos na iluminação pública 
dos municípios do interior 
e estamos, agora, expandin-
do para as áreas institucio-
nais do Estado, na capital, 
trabalho que já vem sendo 
feito desde o ano passado. 
Na saúde, já instalamos no 
Hospital e Pronto-Socorro 
28 de Agosto e vamos ex-
pandir para mais essas 21 

unidades”, reforçou.
A secretária de Estado de 

Saúde, Nayara Maksoud, 
destaca que a ação faz parte 
do pacote de investimentos 
que vem sendo feito pelo 
Governo do Amazonas, na 
infraestrutura das unidades. 
“A rede de saúde vem pas-
sando por obras de reforma, 
revitalização e ampliação, 
tudo para garantir melhor 

estrutura e oferecer um ser-
viço cada vez mais eficiente 
à população”, afirmou.

De acordo com ela, en-
tre as unidades de saúde 
que receberão o novo sis-
tema de iluminação estão 
os hospitais Dr. Geraldo da 
Rocha, Francisca Mendes, 
Chapôt Prevost, Dr. João 
Lúcio Pereira Machado e Dr. 
Aristóteles Platão Bezerra 

Secretaria de Educação convoca mais 327 
professores aprovados no PSS para a capital

DIVULGAÇÃO

Os profissionais atuarão nas modalidades de Ensino Regular, Educação Especial, Mediado por Tecnologia 
e Sistema Prisional

A Secretaria de Estado 
de Educação e Desporto 
Escolar convoca mais 327 
candidatos aprovados no 
Processo Seletivo Sim-
plificado 2023/2024 para 
contratação temporária 
e atuação na capital. Os 
convocados atuarão nas 
modalidades de Ensino Re-
gular, Educação Especial, 
Mediado por Tecnologia 
e Sistema Prisional. A lista 
completa pode ser acessa-
da pelo link  https://bit.ly/
convocacao012025capital.

O atendimento aconte-
cerá em dois momentos, 
tanto on-line, quanto pre-
sencial. Para o atendimen-
to on-line, o envio de do-
cumentação para análise 
deve ser feito via “Sistema 
Admissional da Seduc”, no 
site https://admissao.se-
duc.am.gov.br/, até as 16h 

CONVOCAÇÃO DE PROFESSORES

desta quinta-feira (20/02).
E o atendimento presen-

cial dos candidatos convo-
cados, com a entrega de 
documentos e encaminha-
mento para a Junta Médica 
Pericial do Estado, será em 
dois momentos: às 8h da 
sexta-feira (21/02), e, na 
segunda-feira (24/02), das 
8h até às 13h. O atendi-
mento acontece na sede 
da Secretaria de Estado 
de Educação e Desporto 
Escolar, localizada na ave-
nida Waldomiro Lustoza, 
250, Japiim 2, zona sul  
de Manaus.

A gerente de Admissão e 
Atenção ao Servidor (Gaas), 
da Secretaria de Educação, 
Marilene Remígio, explicou 
que os candidatos convo-
cados constantes nesta 
convocação irão se apre-
sentar para iniciar os pro-

cedimentos admissionais a 
partir das datas especifica-
das no cronograma.

“Seguimos com as con-
vocações, e os candidatos 
precisam estar atentos às 
datas, horários e documen-
tos necessários. O processo 
de admissão segue com 
tranquilidade, e podemos 
manter assim ”, destacou 
a gerente.

O atendimento de lota-
ção seguirá a ordem de 
classificação quando hou-
ver mais de um candidato 
para o cargo, seguindo 
o horário e data estabe-
lecidos no cronograma. 
O não comparecimento 
do convocado excluirá 
o candidato do certame, 
ocasionando a perda do 
direito à vaga, conforme 
o Edital de nº 01-PSS/SE-
DUC/2023/2024.

Detran-AM flagra caminhões em situações precárias 
e motoristas de ‘amarelinhos’ sem habilitação

A ação ocorreu em diversas vias do Distrito Industrial, localizado entre as zonas leste e sul de Manaus

O Departamento Estadual de 
Trânsito do Amazonas (Detran-
-AM), por meio da equipe de 
Fiscalização, deflagrou na tarde 
desta quarta-feira (19/02) mais 
uma Operação Carga Pesada, 
com o objetivo de fiscalizar 
veículos de grande porte e 
promover a segurança viária. 
A ação ocorreu em diversos 
pontos do Distrito Industrial, 
localizado entre as zonas leste 
e sul de Manaus.

“O objetivo do Detran-AM é 
diminuir os índices de acidentes 
e, com isso, vamos para as ruas 
fiscalizar os condutores de ve-
ículos pesados que andam de 
forma incorreta. Vamos exigir 
que seja feito o que a legis-
lação determina”, destaca o 
diretor-presidente do Detran 
Amazonas, David Fernandes.

Na ocasião, foram autuados 
veículos de transporte alterna-

OPERAÇÃO CARGA PESADA

tivo, os famosos “amarelinhos”. 
Durante a operação, a Fisca-
lização do Detran Amazonas 
autuou veículos por diversas 
irregularidades, tais como: 
mau estado de conservação 
dos pneus, cor do veículo adul-
terada, placa sem lacre de se-
gurança, motoristas utilizando 
calçados inadequados e sem 
uso do cinto de segurança.

De acordo com o agen-
te de trânsito da instituição, 
Cléber Rodrigues, entre os 
principais aspectos verifica-
dos pela equipe de Fiscali-
zação do Detran-AM, estava 
o estado de conservação de 
pneus, a validade da Carteira 
Nacional de Habilitação (CNH) 
dos motoristas, a regularidade 
dos documentos obrigatórios 
e condições gerais dos veículos 
que possam comprometer a 
segurança viária.

Ainda na operação, houve a 
autuação de um motorista de 
“amarelinho”, cuja CNH estava 
suspensa e com quem foi en-
contrado parte de um entor-
pecente. Segundo o agente de 
trânsito, ao consultar o sistema 
foi verificado que o motorista 
em questão, de 29 anos de 
idade, perdeu sua habilitação 
em decorrência de crime de 
trânsito ocorrido em 2022 (ho-
micídio culposo), além de um 
prisão temporária por tráfico 
de drogas e roubo.

Outro motorista de “ama-
relinho”, também foi autuado 
por não possuir CNH, e por 
tentar alegar que não con-
duzia o veículo no momento 
da operação. A realização da 
Operação Carga Pesada reflete 
a constante preocupação do 
Detran-AM em promover o 
trânsito seguro e salvar vidas.

DIVULGAÇÃO



PC-AM efetua 358 prisões por crimes 
sexuais contra crianças e adolescentes

Com o aumento das 
denúncias e o forta-
lecimento de opera-
ções especializadas, 

a Polícia Civil do Amazonas 
(PC-AM) prendeu 358 sus-
peitos por crimes sexuais 
contra crianças e adolescen-
tes em 2024. As prisões foram 
efetuadas pela Delegacia 
Especializada em Proteção 
à Criança e ao Adolescen-
te (Depca) e Departamento 
de Polícia do Interior (DPI), 
reforçando o trabalho in-
vestigativo e ampliando as 
ações de conscientização no 
estado.

Das 358 prisões efetua-
das, 201 foram resultado das 
ações da Depca, enquanto as 
outras 157 foram no interior, 
por meio do trabalho do 
DPI. Segundo a Secretaria de 
Segurança Pública do Ama-
zonas (SSP-AM), também 
houve um aumento de 47% 
nas denúncias de estupro 
de vulnerável em 2024. De 
janeiro a dezembro, foram 
registradas 1.552 vítimas.

Ainda de acordo com a 
SSP-AM, esse aumento em 
2024 foi atribuído ao maior 
número de registros no in-
terior, impulsionado pela 
chegada de policiais civis 
após o concurso público do 
Governo do Amazonas.

De acordo com a titular da 
unidade especializada, dele-
gada Juliana Tuma, as inves-
tigações da PC-AM têm início 
a partir de denúncias feitas 
por familiares, vizinhos ou 
pelas próprias vítimas e en-
volvem um trabalho estreito 
com o Ministério Público e 
o Judiciário.

“Cada prisão dessas não 
representa apenas um nú-
mero, ela representa uma 
vida salva, uma família ampa-

rada, uma família protegida. 
Reflete também um esforço, 
uma cooperação dos órgãos 
de proteção, não apenas da 
Polícia Civil e da Polícia Mili-
tar, mas uma ação integrada 
das Forças de Segurança, en-
volvendo também os outros 
atores da rede de proteção”, 
afirmou Tuma.

Após o registro da ocorrên-
cia, os policiais civis iniciam a 
apuração dos fatos, ouvindo 
testemunhas, colhendo pro-
vas e realizando diligências 
para capturar os suspeitos.

“As investigações desses 
crimes, mesmo que cause re-
pulsa, precisa ser entendida 
como algo muito específico 
e peculiar. No entanto, temos 
aumentado nossa produtivi-
dade e intensificado os es-

Investigações são fei-
tas a partir de de-
núncias de familiares, 
vizinhos ou pelas pró-
prias vítimas

Polícia Civil prende mulher por favorecimento 
a prostituição e ameaça contra as enteadas

A Polícia Civil do Amazonas 
(PC-AM), por meio da Delega-
cia Especializada em Proteção à 
Criança e ao Adolescente (Dep-
ca), com o apoio da Coordena-
doria de Operações e Recursos 
Especiais (Core-AM), cumpriu, 
nesta quinta-feira (20/02), um 
mandado de prisão preventiva 
de uma mulher de 40 anos, por 
favorecimento a prostituição e 
ameaça contra suas enteadas, 
de 14 e 16 anos. A prisão acon-
teceu no bairro Educandos, zona 
sul de Manaus.

A delegada Juliana Tuma, 
titular da unidade policial es-
pecializada, explicou que a 
investigação iniciou-se após a 
tia da adolescente de 14 anos 
comparecer à delegacia na 
terça-feira (18/02) para regis-
trar um Boletim de Ocorrência 
(BO), denunciando a situação. 
Na ocasião, a vítima passou por 
escuta especializada e relatou 
enfrentar pressões constantes 
da autora para participar de 
encontros com alguns homens.

“Ela contou ainda que a autora 
recebia dinheiro dos homens 
nos valores de R$ 30 e R$ 50. 

PC-AM prende homem investigado por tentar 
matar a ex-companheira atropelada

A Polícia Civil do Amazonas 
(PC-AM), por meio da Dele-
gacia Especializada em Crimes 
Contra a Mulher (DECCM) sul/
oeste, prendeu, nesta quinta-
-feira (20/02), um homem, 39, 
investigado por tentativa de 
feminicídio da ex-companhei-
ra, de 38 anos. A prisão ocorreu 
na zona sul de Manaus.

Conforme a delegada Kele-
ne Passos, titular da unidade 
especializada, o homem atro-
pelou a vítima com uma moto-
cicleta na noite de terça-feira 
(18/02), em via pública no 
bairro Compensa, zona oeste. 
Na ocasião, ela foi socorrida 
por populares e levada a uma 
unidade hospitalar com fratu-
ras nos ossos, tíbia e fêmur.

“Fomos acionados sobre o 
caso e, de imediato, fomos 
ao hospital e ouvimos a ví-
tima. Ela nos contou estar se 
relacionando com o suspeito 
há 1 ano e estavam morando 
juntos há quatro meses, e 
relatou que ele apresentava 
comportamentos agressivos 
quando estava sob efeito de 
entorpecentes e bebidas al-
coólicas”, contou a delegada.

Segundo a delegada, a víti-
ma contou que, na primeira 
vez em que tentou terminar 
o relacionamento, o ex-com-
panheiro a ameaçou com uma 
faca. No dia 14 de fevereiro, 
a mulher e o suspeito discu-
tiram e ele bateu sua cabeça 
contra a parede. Na ocasião, 
ela o mandou embora, e dois 
dias depois ele retornou à 
residência e tentou invadir o 
local, sem sucesso.

“Na segunda-feira (17/02), 
um dia antes de atropelar a 
vítima, o homem mandou 
mensagem ameaçando-a. 

forços na responsabilização, 
não apenas pelas prisões, 
mas também com medidas 
protetivas ou até mesmo 
com a apresentação de toda 
a autoria ao Ministério Pú-
blico”, enfatizou a delegada.

Apoio às vítimas
Além da repressão aos cri-

minosos, a Delegacia atua 
no acolhimento das vítimas, 
oferecendo apoio psicoló-
gico e assistência social. O 
trabalho conjunto com o 
Conselho Tutelar e outras 
instituições reforça a impor-
tância do atendimento hu-
manizado e da orientação 
às famílias.

“A Depca não se limita 
apenas ao trabalho repres-
sivo; nos preocupamos com 

As prisões foram efetuadas pela Delegacia Espe-
cializada em Proteção à Criança e ao Adolescente 
(Depca) e Departamento de Polícia do Interior (DPI)

o trabalho preventivo, e isso 
se reflete em ações edu-
cativas e no fortalecimento 
da rede entre os órgãos de 
proteção. Estamos próximos 
das comunidades escolares e 
ribeirinhas, com operações 
específicas para garantir que 
as crianças e adolescentes 
fiquem protegidos”, disse.

Atuação no interior
O Departamento de Polícia 

do Interior tem sido fun-
damental no enfrentamento 
aos crimes contra crianças e 
adolescentes em municípios 
do Amazonas. De acordo 
com o delegado titular do 
DPI, Paulo Mavignier, o De-
partamento tem trabalhado 
em conjunto com a Depca 
para prender suspeitos e de-

sarticular redes criminosas 
que operam no interior do 
estado.

“Os investimentos feitos 
pelo governador Wilson 
Lima com a nomeação de 
delegados, investigadores 
e escrivães trouxeram uma 
realidade nova para o inte-
rior do Amazonas. A nossa 
prioridade máxima é a pro-
teção das nossas crianças 
e adolescentes, e estamos 
trabalhando muito forte no 
interior para combater a pe-
dofilia”, disse o delegado.

Segundo o delegado, as 
operações têm se concen-
trado em identificar e pren-
der traficantes, abusadores 
e aliciadores que, muitas 
vezes, atuam nas comuni-
dades mais afastadas. Além 

DESDE CRIANÇAS

E quando se recusavam a ir aos 
encontros, sofriam agressões 
físicas por parte da madras-
ta. Além disso, foi confirmado 
que a adolescente está grávida 
de 12 semanas. Na manhã de 
hoje, colhemos o depoimento 
da outra vítima de 16 anos, 
que deu à luz recentemente. As 
gestações são em decorrência 
dos abusos sofridos”, detalhou 
Juliana Tuma.

Conforme a delegada, as ado-
lescentes moravam com a ma-
drasta desde bebês, e os abusos 
começaram quando elas tinham 

Delegada Juliana Tuma

No dia do atropelamento, o 
indivíduo ameaçou novamen-
te a mulher, dizendo que a 
mataria”, explicou a delegada.

Ainda conforme a delega-
da, durante pesquisa com o 
nome do indivíduo no siste-
ma, foi constatado que ele 
tinha um mandado de pri-
são preventiva pendente de 
cumprimento, por homicídio 
qualificado cometido no mu-
nicípio de Coari (a 363 quilô-
metros de Manaus), em 2011.

“Ele foi localizado no Porto de 
Manaus, onde demos cumpri-
mento ao mandado de prisão. 

MAIS DE 30KG

O suspeito já tinha ameaçado e agredido a vítima outras vezes
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do trabalho de conscienti-
zação para alertar a popu-
lação sobre os perigos e as 
medidas preventivas para 
proteger os menores.

“Com os investimentos do 
Estado, estamos conseguin-
do alcançar esses números e 
levar credibilidade para as fa-
mílias que moram nas comu-
nidades ribeirinhas. Temos 
meios logísticos para isso: 
vamos de avião, de lancha 
e até de rabeta para buscar 
esses criminosos. Com essa 
divulgação, a população tem 
procurado a Polícia Civil para 
denunciar”, ressaltou.

Orientação e denúncia
A Depca orienta que, além 

de fazer a denúncia, é fun-
damental adotar medidas 
preventivas para proteger 
crianças e adolescentes. 
A delegada titular, Juliana 
Tuma, destaca a importân-
cia de manter um diálogo 
constante com as crianças e 
adolescentes.

Delegada titular da De-
cpa, Juliana Tuma

“Os pais precisam fazer 
uma vigilância constante, o 
monitoramento. E quando 
falamos de monitoramento, 
é importante perguntar: Se 
meu filho está sozinho em 
uma praça, em uma área 
pública, ele está sozinho na 
internet e o que ele está 
consumindo? São crianças 
completamente soltas no 
mundo da internet, que é um 
ambiente totalmente peri-
goso. E sempre perguntamos 
aos pais: Você deixaria seu 
filho sozinho em uma praça 
às 3h da madrugada? Então, 
por que deixa ele sozinho na 
internet?”, explicou.

A Polícia Civil também re-
força a importância da co-
laboração da sociedade no 
combate aos crimes sexuais 
contra crianças e adolescen-
tes. Qualquer suspeita de 
abuso ou exploração sexual 
deve ser denunciada pelos 
canais oficiais, como o Dis-
que 100, 190, 181 e as de-
legacias da área.

cerca de 11 anos, enquanto resi-
diam no município de Borba (a 
151 quilômetros de Manaus). O 
pai das vítimas afirmou que não 
tinha conhecimento da situação, 
pois trabalhava durante a noite 
em uma região de balsas. No en-
tanto, a polícia segue apurando 
se houve omissão por parte dele.

“Quero destacar que o apoio 
da família foi fundamental para 
que a primeira vítima conse-
guisse relatar os fatos. Apesar 
das dificuldades financeiras, 
os familiares ofereceram aco-
lhimento e proteção. A outra 
vítima também encontrou apoio 
em um casal de idosos, mas 
ainda tem receios sobre as pos-
síveis consequências, devido 
aos traumas vividos”, afirmou 
a delegada.

A autoridade policial finalizou 
informando que foi identificado 
que os familiares que auxiliaram 
as adolescentes chegaram a re-
ceber ameaças, o que reforçou 
a necessidade de uma ação rá-
pida para garantir a segurança 
de todos. O caso seguirá sob 
investigação para apurar outros 
possíveis envolvidos.

Divulgação Divulgação
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omitindo informações. Além 
disso, destacou que a resci-
são da delação afetaria sua 
família, incluindo seu pai, 
sua esposa e sua filha maior.

“Sob pena não só da de-
cretação de prisão, como 
também da cessação e con-
sequente rescisão da cola-
boração, e eventual rescisão 

englobará, inclusive, a con-
tinuidade das investigações 
e responsabilização do pai 
do investigado, de sua es-
posa e de sua filha maior”, 
disse Moraes.

O ministro também en-
fatizou que a delação não 
pode ser usada seletiva-
mente para proteger aliados 

e incriminar apenas alguns.
“O colaborador relata os 

fatos, mas quem decide 
quem será processado é o 
Ministério Público, e quem 
julga é o STF. Não é o cola-
borador que escolhe quem 
fez algo ou não”, declarou.

“Eu vou passar a palavra a 
ele [Cid], só que eu já… Por-

Vídeo divulgado pelo 
STF mostra advertên-
cia sobre o risco de 
rescisão do acordo

O ministro do Su-
premo Tribunal 
Federal (STF), Ale-
xandre de Moraes, 

advertiu o tenente-coronel 
Mauro Cid sobre possíveis 
omissões em sua delação 
premiada e ameaçou revo-
gar o acordo caso ele não 
revelasse toda a verdade 
sobre a trama golpista.

A declaração ocorreu em 
audiência realizada em 21 
de novembro de 2024, e 
o vídeo da sessão foi di-
vulgado nesta quinta-feira 
(20) por decisão do próprio 
magistrado.

Na gravação, Moraes afir-
ma que a Polícia Federal (PF) 
identificou contradições nos 
depoimentos de Cid sobre 
o suposto golpe de Estado 
e o monitoramento ilegal 
de autoridades, incluindo 
o próprio ministro do STF.

“Eu quero fatos. Eu diria 
que essa é a última chance 
do colaborador dizer a ver-
dade sobre tudo”, afirmou 
Moraes ao militar.

Durante a audiência, Mo-
raes deixou claro que Cid 
poderia ter a prisão decre-
tada e perder os benefícios 
do acordo caso continuasse 

Tenente-coronel Mauro Cid é advertido por Alexandre de Moraes 

Moraes deu ultimato a Cid durante 
delação: “Não vai dizer que não avisei”

que depois – e quero, aqui, 
não vai dizer que não avisei 
–, depois eu tenho aqui um 
relatório detalhado não só 
da investigação como do 
novo relatório que a Polícia 
Federal está apresentando 
agora, encerrando a inves-
tigação sobre a tentativa de 
golpe, com 700 páginas de-

Denúncia da PGR é “grave” e prisão será 
“única saída” se comprovada, diz Lula

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) disse nesta 
quinta-feira (20) que a de-
núncia da Procuradoria-Geral 
da República (PGR) contra o 
ex-presidente Jair Bolsonaro 
(PL) por tentativa de golpe 
é “extremamente grave”. O 
petista disse ainda que, se ela 
for comprovada, não haverá 
saída para Bolsonaro e sua 
equipe que não seja a prisão.

“O que eu vi pela denúncia 
que foi publicada ontem é 
que é grave. É muito grave. 
[…] Eu acho que eles terão 
o direito de se defender, de 
dizer que é mentira. Mas, se 
for provado, não tem outra 
solução se não ser condena-
do”, disse Lula em entrevista 
para a Rádio Tupi FM, do Rio 
de Janeiro.

“A denúncia feita pelo pro-
curador-geral da tentativa de 
golpe, da participação do 
ex-presidente, do primeiro 
escalão dele da tentativa de 
morte de um ministro da 
Suprema Corte Eleitoral, da 
tentativa de assassinato de 
um presidente da Repúbli-
ca e de um vice-presidente, 
é uma coisa extremamente 
grave. Eu tenho certeza de 
que, se for provado, ele só 
tem uma saída, ser preso”, 
ressaltou Lula.

Na terça-feira (18), a PGR 
ofereceu denúncia contra 34 
pessoas na investigação que 
aponta uma trama golpista 
no país que teria o objeti-
vo de manter Bolsonaro na 
presidência mesmo após sua 

derrota nas eleições de 2022.

O ex-presidente foi acusado 
dos seguintes crimes:

Organização criminosa ar-
mada;

Tentativa de abolição violen-
ta do Estado Democrático de 
Direito;

Golpe de Estado;
Dano qualificado pela vio-

lência e grave ameaça contra 
o patrimônio da União, e com 
considerável prejuízo para a 
vítima;

E deterioração de patrimônio 
tombado.

Segundo a PGR, como tam-
bém apontou a Polícia Federal 
(PF), Jair Bolsonaro seria res-
ponsável por liderar a organi-
zação criminosa citada.

A acusaão representa a etapa 
mais avançada de uma investi-
gação contra o ex-mandatário 
no Supremo Tribunal Federal 
(STF). Ao longo dos últimos 
anos, a PF concluiu que o po-
lítico cometeu crimes em ao 
menos cinco investigações que 
tramitam no tribunal. Em três 
delas, Bolsonaro foi indiciado.

Anistia pelo 8/1
Durante a entrevista desta 

quinta, Lula também criticou 
Bolsonaro por estar trabalhan-
do pela aprovação do projeto 
de lei que anistia os condena-
dos pelos atos do 8 de janeiro. 
Segundo o petista, ao fazer 
isso, o ex-presidente está se 
declarando “culpado”.

“Quando o ex-presidente fica 
pedindo anistia, está provando 

que é culpado, que cometeu 
crime. Ele deveria estar falando: 
‘Vou provar minha inocência’”, 
disse Lula.

“Ele deveria estar dizendo: 
‘Sou inocente; vou provar 
minha inocência’. Mas está 
pedindo anistia. Ou seja, ele 
está dizendo: ‘Gente, eu sou 
culpado. Tentei bolar um 
plano para matar o Lula, o 
Alckmin, o Alexandre de Mo-
raes. Não deu certo porque 
tive uma diarreia, fiquei com 
medo, tive que voar para os 
Estados Unidos”, prosseguiu.

O projeto está parado na 
Câmara dos Deputados e 
aguarda aval do presidente 
da Casa, Hugo Mota (Repu-
blicanos-PB), para avançar. 
Orientados por Bolsonaro, 
deputados da oposição têm 
pressionado Motta para des-
travar a pauta. O líder da Câ-
mara, porém, não tem dado 
sinais de que irá atender aos 
pedidos dos parlamentares.

EM ENTREVISTA

Presidente deu entrevista a rádio 
do Rio de Janeiro nesta manhã

Aleam debate saúde e segurança pública com foco 
em políticas inovadoras e proteção à juventude

Presidida pelo deputado 
Roberto Cidade (UB), a ses-
são plenária desta quinta-
-feira (20/2), da Assembleia 
Legislativa do Amazonas 
(Aleam), teve como temas 
principais dos debates saúde 
e segurança pública, des-
de evento promovido pelas 
Escolas de Saúde Públicas à 
preocupação com o avanço 
das facções criminosas na re-
gião, enfatizando a urgência 
de políticas inovadoras para 
conter a violência, especial-
mente contra a juventude.

A deputada Dra. Mayara 
Pinheiro Reis (Republicanos) 
repercutiu a realização, na 
terça-feira (18/2), de um 
evento que reuniu diversos 
gestores de saúde do inte-
rior, organizado pelas Esco-
las de Saúde Públicas (EST), 
em parceria com o Conse-
lho dos Secretários Muni-
cipais de Saúde do Interior 

do Estado do Amazonas  
(COSEMS-AM).

De acordo com a parla-
mentar, o evento destacou 
os desafios logísticos e ge-
ográficos enfrentados pelo 
Amazonas, dado seu vasto 
território e a distância entre 
os municípios. “Para superar 
essas dificuldades, é neces-
sário um esforço conjunto 
entre diferentes instâncias 
governamentais. Uma das 
principais pautas discutidas 
foi o início do cofinancia-
mento do Sistema Único de 
Saúde (SUS) com a participa-
ção do governo estadual, um 
avanço inédito que promete 
beneficiar os municípios mais 
produtivos”, comentou.

Diante desse cenário, Dra. 
Mayara afirmou que foi su-
gerida a realização de trei-
namentos para servidores 
municipais da saúde, espe-
cialmente aqueles que atu-

am nos hospitais regionais 
e unidades municipais.

Segurança pública
Na tribuna da Assembleia 

Legislativa, o deputado Co-
mandante Dan (Podemos) 
destacou a gravidade da 
atuação das facções crimino-
sas na Amazônia, trazendo à 
tona um recente documento 
expedido pelo Fórum Nacio-
nal de Segurança Pública, 
que apresenta uma análi-
se abrangente sobre o im-
pacto dessas organizações  
na região.

O parlamentar relembrou 
que, nos dois últimos anos, 
a Casa promoveu seminá-
rios sobre segurança inova-
dora, reunindo especialistas 
de renome para discutir es-
tratégias eficazes no com-
bate à criminalidade. Entre 
os participantes estavam o 
secretário nacional de Segu-
rança Pública, ex-secretários 
nacionais como Ricardo Ba-
lestreri e Tadeu Alencar, além 
de diálogos mantidos com 
dois ministros da Justiça – o 
ex-ministro Flávio Dino e o 
atual, Ricardo Lewandowski.

O deputado enfatizou a 
necessidade de implemen-
tação efetiva do Sistema 
Único de Segurança Pública 
e Defesa Social, frisando que 
a solução para o avanço da 
criminalidade exige estraté-
gias inovadoras, que ultra-
passem abordagens conven-
cionais já testadas e, muitas  
vezes, ineficazes.

LEGISLATIVO

Sessão plenária desta quinta-feira (20/2)

talhadas”, acrescentou Mo-
raes, insinuando que incom-
patibilidades do relatório da 
PF com a delação poderiam 
comprometer Cid.

Cid muda versão e man-
tém delação

Após a advertência, Mauro 
Cid alterou sua versão dos 
fatos, reforçando a ligação 
do ex-presidente Jair Bolso-
naro (PL) e de militares de 
alto escalão à orquestração 
de um golpe de Estado.

Entre os pontos revistos 
por Cid, destaca-se um en-
contro com Bolsonaro na 
casa do general Braga Net-
to, em novembro de 2022. 
Inicialmente descrito como 
uma reunião informal, o en-
contro passou a ser apre-
sentado como parte de uma 
estratégia para fomentar o 
caos social e justificar uma 
intervenção militar.

A nova versão do tenente-
-coronel fortaleceu a de-
núncia apresentada pela 
Procuradoria-Geral da Re-
pública (PGR) contra Bol-
sonaro e outros 33 inves-
tigados, apontando que o 
suposto plano envolvia mo-
bilizações populares e ações 
clandestinas para tumultuar 
a transição de governo.

Com a inclusão desses 
novos elementos, o acordo 
de delação foi mantido, e 
o depoimento de Cid se 
tornou uma peça-chave na 
acusação contra Bolsonaro.
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aprovar projetos que impul-
sionam a economia e fortale-
cem a geração de empregos 
no setor industrial. Dos 42 
projetos em análise na 312ª 
reunião do Codam, 14 são 
destinados à implantação de 
novas indústrias, enquanto os 
outros 28 visam à diversifi-
cação das atividades de em-
presas já instaladas na Zona 
Franca de Manaus (ZFM).

O secretário de Desenvol-

vimento, Ciência, Tecnologia 
e Inovação (Sedecti), Serafim 
Corrêa, destacou que, desde 
2019, a quantidade de pro-
jetos aprovados pelo Codam 
vem sendo superada ano após 
ano, incentivando a atividade 
econômica industrial.

“Tivemos uma boa reunião, 
foram 42 projetos, com R$ 
1,5 bilhão de investimentos 
e mais de 2.200 empregos. A 
Zona Franca de Manaus, gra-

ças aos incentivos fiscais, tem 
se mostrado um modelo cres-
cente, sempre para cima. As 
expectativas são as melhores 
possíveis e vamos continuar 
nessa marcha, subindo sem-
pre”, reforçou o secretário.

Projetos
Entre os projetos em desta-

que pelo volume de investi-
mentos e geração de empre-
gos está a Procter & Gamble do 

Economia

Durante a reunião, 
42 projetos indus-
triais foram analisa-
dos com previsão de 
gerar mais de 2 mil 
empregos

O governador Wilson 
Lima presidiu, nesta 
quinta-feira (20/02), 
a primeira reunião do 

Conselho de Desenvolvimen-
to do Amazonas (Codam) de 
2025, com 42 projetos indus-
triais na pauta para aprovação. 
As ações totalizam mais de R$ 
1,5 bilhão em investimentos e 
a previsão de geração de 2,2 
mil empregos para o estado. O 
encontro também discutiu os 
impactos econômicos dos in-
vestimentos e a ampliação da 
produção industrial no Estado.

“Essa reunião é importante 
porque representa a geração 
de emprego e renda, o desen-
volvimento e o fomento da 
nossa atividade econômica. É 
o resultado da confiança que 
as empresas têm na política 
empresarial que o governo 
desenvolve, no sentido de criar 
um ambiente próprio para os 
investidores e dar a segurança 
jurídica para que eles possam 
tocar suas atividades empre-
sariais”, afirmou o governador 
Wilson Lima.

Presidido pelo governador 
Wilson Lima, o Codam é um 
dos principais instrumentos 
de política industrial do es-
tado, sendo responsável por 

O encontro também discutiu os impactos econômicos dos investimentos e a ampliação da produção industrial no Estado

economia do Estado. O foco 
é a produção de terminais 
de captura de dados para 
transações comerciais e aero-
naves remotamente pilotadas. 
O projeto prevê a geração de 
173 empregos diretos.

Evolução
Em quase uma década, o 

número de projetos aprova-
dos pelo Codam variou de 
156, em 2015, para 263, em 
2024. No ano passado, foram 
aprovados R$ 6,96 bilhões em 
investimentos industriais e a 
criação de 7.228 empregos, o 
maior número registrado em 
10 anos. A geração de vagas 
acompanhou esse crescimen-
to, variando de 748 em feve-
reiro a 1.957 em dezembro 
de 2024.

Polo Industrial
Durante a reunião, o Codam 

apresentou um panorama do 
Polo Industrial de Manaus 
(PIM). O faturamento, em 
2024, foi de US$ 37,5 bilhões, 
representando um crescimen-
to de 6,4% em relação aos 
US$ 35,2 bilhões faturados 
no mesmo período de 2023.

Entre os setores, os bens 
de informática lideraram com 
23,03% do faturamento total, 
seguidos pelo setor eletroe-
letrônico (18,01%), duas ro-
das (17,89%) e termoplástico 
(14,78%). Os setores meta-
lúrgico, químico e outros re-
presentaram, respectivamen-
te, 9,89%, 8,83% e 7,56% do 
total. Os dados são da Supe-
rintendência da Zona Franca 
de Manaus (Suframa).

Governador Wilson Lima preside reunião do 
Codam com análise de mais de R$ 1,5 bilhão

Brasil, que fará o maior aporte 
entre as empresas, com R$ 
290,8 milhões em investimen-
tos na produção de escovas 
dentais, cartuchos de lâmina 
para barbear, lâminas de duplo 
fio e aparelhos de barbear. O 
projeto prevê a abertura de 
436 vagas de trabalho.

Outro destaque é a Salcomp 
Indústria Eletrônica da Ama-
zônia, que propõe um investi-
mento de R$ 132,5 milhões na 
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Empresas brasileiras de defesa fecham 
acordos milionários no Oriente Médio

As brasileiras Condor Tec-
nologias Não Letais e SIATT 
anunciaram acordos milioná-
rios durante a Idex, uma das 
maiores feiras de exibição de 
produtos de defesa do mun-
do, que acontece em Abu 
Dhabi (Emirados Árabes).

A Condor é uma das princi-
pais produtoras mundiais de 
gás lacrimogêneo, munição 
de borracha, granadas de fu-
maça e produtos relacionados 
e a SIATT é especializada em 
armas inteligentes e sistemas 
de alta tecnologia.

A empresa de tecnologias 
não letais assinou um con-
trato inicial de R$ 7 milhões 
com a Secretaria Nacional de 
Políticas Penais (Senappen), 
com previsão de expansão 
para R$ 45 milhões.

O acordo inclui o forneci-
mento de equipamentos e 
treinamento especializado 
para o uso dessas tecnolo-
gias. A empresa já tem como 
prática oferecer esses treina-
mentos para garantir maior 
eficiência na aplicação de 
seus produtos.

O COO da Condor, Luiz Mon-
teiro, comentou o acordo.

“O Brasil deu um passo mui-
to importante em busca do 
aprimoramento das políticas 
prisionais brasileiras, para 
conferir aos policiais penais 
treinamento e capacidade de 

utilização do uso da força 
de maneira proporcional e 
razoável através desses tipos 
de produtos”, disse.

“Isso é uma indução de po-
lítica pública bastante respon-
sável que tem a tendência 
evolucionária de respeitar os 
direitos humanos e trazer a 
melhor as melhores práticas 
em termos de políticas prisio-
nais”, afirmou o COO.

Monteiro também destacou 
que, no curto prazo, uma das 
prioridades da empresa é abrir 
uma fábrica nos Estados Uni-
dos, após a expansão das po-
líticas protecionistas do país 
sob a liderança do presidente 
Donald Trump.

“Exportamos para mais de 
80 países. 40% do mercado 

de não letais é dos EUA. Antes 
mesmo de Trump já pensáva-
mos que uma das alavancas 
de crescimento seria instalar 
uma fábrica por lá. A ascensão 
de Trump torna esses planos 
ainda mais factíveis”, afirmou.

O objetivo é apoiado pelo 
Grupo Edge, um dos maiores 
conglomerados do setor de 
defesa do mundo, que adqui-
riu 51% da empresa brasileira 
em 2024.

Já a SIATT, que também 
tem o Grupo Edge como um 
dos acionistas, assinou con-
trato para o fornecimento 
de mísseis MANSUP para a 
Marinha do Brasil. Os valores 
não foram divulgados oficial-
mente, mas também trata-se 
de cifras milionárias.

CONDOR TECNOLOGIAS NÃO LETAIS E SIATT

A relação entre a empresa e a Marinha começou em 2023, ao desen-
volverem os mísseis em parceria
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Faturamento da indústria de alimentos 
atinge R$ 1,2 tri em 2024

O faturamento da indús-
tria de alimentos alcançou a 
marca do trilhão pelo tercei-
ro ano seguido, atingindo 
R$ 1,277 trilhão, segundo a 
Associação Brasileira da In-
dústria de Alimentos (ABIA).

O valor representa uma 
alta de 9,98% ante o ano 
anterior e corresponde a 
10,8% do Produto Interno 
Bruno (PIB) brasileiro.

Do total faturado pela 
indústria, 72% (R$ 918 
bilhões) vêm do mer-
cado interno, enquanto 
28% do comércio exterior  

(R$ 66,3 bilhões).
Além disto, 1 em cada 10 

trabalhadores do país atua-
va diretamente na indústria 
de alimentos ou cadeia de 
suprimentos ligado ao setor, 
informou a associação. Em 
2024, quantidade de traba-
lhadores na cadeia produti-
va atingiu 10,4 milhões.

Foram criados 72 mil no-
vos postos de trabalho for-
mais e diretos – 25% do 
ofertado na indústria de 
transformação brasileira. 
Além disto, 288 mil pos-
tos indiretos foram criados, 

atingindo o total de 360 mil 
novas vagas no setor.

Expansão de vendas e 
produção

As vendas reais tiveram 
expansão de 6,1% e a pro-
dução física cresceu 3,2%, 
alcançando 283 milhões de 
toneladas de alimentos.

Os segmentos que mais 
cresceram foram o food 
service (+10,4%) e o varejo 
alimentar (+8,8%).

O desempenho relevante 
tem a ver também com o au-
mento dos investimentos 
das indústrias na ampliação 
e modernização de plantas 
fabris, P&D, ações de sus-
tentabilidade, aquisição de 
máquinas e equipamentos.

Segundo a ABIA, a indús-
tria de alimentos investiu 
quase R$ 40 bilhões em 
2024. Deste valor, R$ 24,9 
bilhões foram destinados a 
inovações e R$ 13,80 bilhões 
para fusões e aquisições.

“A ABIA reafirma o com-
promisso anunciado pela 
indústria de investir R$ 
120 bilhões no período de 
2023 a 2026. Só em 2023 e 
2024, a indústria já inves-
tiu R$ 74,7 bilhões, mais 
de 62% do projetado para 
o período.”, destaca João 
Dornellas, presidente exe-
cutivo da ABIA.

ABIA

Valor representa uma alta de 9,98% ante o ano anterior e corresponde 
a 10,8% do Produto Interno Bruno (PIB) brasileiro
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Mudança na postura 
dos Estados Unidos 
causou reviravolta no 
conflito e provocou 
temores dentro da 
Europa. Trump tem 
adotado discurso pró-
-Rússia

A guerra na Ucrânia com-
pletará três anos na pró-
xima segunda-feira (24). 
No entanto, as últimas 

semanas foram marcadas por 
episódios que podem repre-
sentar uma virada definitiva no 
conflito — principalmente devido 
à aproximação entre Rússia e 
Estados Unidos.

Se, até janeiro, Europa, Ucrânia 
e Estados Unidos formavam uma 
coalizão para conter o avan-
ço russo e garantir a segurança 
do território ucraniano, agora 
os aliados estão divididos entre 
interesses próprios e incertezas 
sobre o futuro.

A mudança de governo nos 
Estados Unidos abriu uma nova 
porta para a Rússia. O presidente 
Donald Trump prometeu acabar 
com a guerra na Ucrânia rapida-
mente e resolveu tomar a frente 
das negociações.

No dia 12 de fevereiro, Trump 
anunciou que conversou com o 
presidente russo, Vladimir Putin, 
sobre o conflito. No mesmo dia, 
o secretário de Defesa dos EUA, 
Pete Hegseth, afirmou ser im-
provável que a Ucrânia recupere 
todo o território que controlava 
em 2014, quando a Crimeia foi 
anexada pela Rússia.

Diante disso, a Ucrânia e líderes 
europeus passaram a desconfiar 
que os Estados Unidos poderiam 
negociar um acordo de paz com 
a Rússia sem a participação do 
governo ucraniano.

Na terça-feira (18), autoridades 
dos Estados Unidos e da Rússia 
se reuniram na Arábia Saudita 
para discutir a guerra. A Ucrânia 
afirmou ter sido excluída das 
negociações.

Após a reunião, Trump cha-
mou o presidente ucraniano, Vo-
lodymyr Zelensky, de “ditador 
sem eleições” e atribuiu parte 

Ao culpar a Ucrânia pelo conflito, Trump rompe com a postura tradicional dos EUA e adota um discurso mais alinhado à Rússia

(Otan), aliança militar composta 
pelos EUA e países europeus.

No curto prazo, a Ucrânia 
continua pedindo financia-
mento e ajuda militar para 
combater as tropas russas e 
defender seu território.

Em um cenário pós-guerra, é 
avaliada a presença de tropas 
europeias para garantir a segu-
rança do país.

A Ucrânia também está 
em processo de adesão à 
União Europeia.

Interesses da Rússia: Desde 
o início da guerra, Putin chamou 
o conflito de “operação militar” 
e afirmou que seu objetivo era 
“desnazificar” a Ucrânia.

Na prática, porém, Moscou 
teme a entrada da Ucrânia na 
Otan. A Rússia acusa os EUA 
de não terem cumprido uma 
promessa feita na década de 
1990 de que não expandiriam 
a aliança militar.

Além disso, o Kremlin deseja 
manter sua influência histórica 
sobre a Ucrânia, que fez parte 
da União Soviética.

A Crimeia é vista como um ter-
ritório estratégico para a Rússia, 
por ter uma posição privilegiada 
no Mar Negro e contribuir para 
a defesa do país.

Em um eventual acordo de 
paz, a Rússia também quer man-
ter o controle sobre as regiões 
de Donetsk, Kherson, Luhansk 
e Zaporizhzhia, áreas ricas em 
recursos naturais e minerais.

Interesses da Europa: Para 
a Europa, a Ucrânia é funda-
mental para a estabilidade 
do continente.

O temor europeu é que a 
Rússia possa realizar novos ata-
ques no futuro, caso não seja 
contida agora.

Por isso, uma solução para a 
guerra é vista como determinan-
te para a segurança do bloco.

Diante desse cenário, líderes 
europeus exigem participação 
ativa nas negociações de paz 
entre Rússia e Ucrânia.

Cessar-fogo na Ucrânia: o que querem 
         Trump, Putin, Zelensky e Europa

da culpa pela guerra à Ucrânia.
Zelensky, por sua vez, acusou 

Trump de exigir US$ 500 bilhões 
em riquezas minerais em troca de 
apoio e afirmou que “não pode 
vender a Ucrânia”.

Para Uriã Fancelli, mestre 
em relações internacionais 
pelas universidades de Es-
trasburgo e Groningen, 
Trump tem adotado a re-
tórica russa e distorcido a 
narrativa sobre a guerra. Se-
gundo ele, o desfecho das 
negociações pode ter uma 
influência global, principal-
mente na Europa.

Quais os interesses de cada 
parte?

A guerra de narrativas envol-
vendo Ucrânia, Rússia, Estados 
Unidos e Europa expôs os inte-
resses de cada lado:

Interesses dos EUA: Trump 
condicionou a ajuda dos EUA à 
Ucrânia à concessão de direitos 
sobre as chamadas “terras raras”.

Essas regiões ucranianas pos-
suem minerais valiosos, essen-
ciais para a indústria eletrônica. 
Entre eles estão: manganês, 
urânio, titânio, lítio, minérios 
de zircônio, além de carvão, 
gás e petróleo.

Inicialmente, Zelensky havia 
elaborado um “plano da vitó-
ria” que permitia a exploração 
desses minerais por aliados em 
solo ucraniano.

Diante da aproximação en-
tre Trump e Putin, Zelensky 
recusou um acordo proposto 
pelos EUA sobre as terras ra-
ras, já que o governo Trump 
não forneceu as garantias de 
segurança necessárias.

Trump também sugeriu que 
a Ucrânia realize eleições pre-
sidenciais. Atualmente, no en-
tanto, o país não pode realizar 
pleitos devido à Lei Marcial em 

vigor. Especialistas avaliam que, 
mesmo sem essa restrição, seria 
difícil organizar uma eleição em 
meio à guerra.

Interesses da Ucrânia: Ze-
lensky busca garantias de que 
terá de volta todo o território 
invadido pela Rússia e quer uma 
paz duradoura.

A Ucrânia exige a devolução 
da Crimeia, anexada ilegalmente 
em 2014, e a retirada de todas 
as tropas russas do leste do país.

O governo ucraniano também 
quer ingressar na Organização 
do Tratado do Atlântico Norte 

Procuradoria dá parecer favorável 
ao serviço de mototáxi em São Paulo

Mais um capítulo na guerra 
entre as plataformas de ser-
viços de mototáxi por apli-
cativos e a Prefeitura de São 
Paulo. Desta vez é o parecer da 
Procuradoria-Geral de Justiça 
contrário à decisão da admi-
nistração municipal em proi-
bir os serviços de mototáxi.

O parecer da Procuradoria-
-Geral vai ao encontro da Ação 
Direta de Inconstitucionalida-
de (Adin) da Associação dos 
Motofretistas do Brasil (AMB), 
contrária à suspensão da ati-
vidade conforme decisão da 
Prefeitura de São Paulo.

Segundo o documento da 
PGR, a suspensão por par-
te da prefeitura contraria a 
competência da União e os 
princípios das livres concor-
rência e iniciativa.

A prefeitura, por seu lado, 
divulgou em nota, que “está 
com uma campanha que aler-
ta sobre os riscos do uso de 
mototáxis na capital, refor-
çando sua política de pre-
servação à vida e segurança 

no trânsito”.
A nota diz ainda que “a 

proibição dessa modalidade 
de transporte, por decreto 
municipal de 2023, visa ex-
clusivamente o cuidado com a 
saúde e a vida da população. 
Vale ressaltar que o serviço 
também está proibido pela 
Justiça por decisão da 7ª Câ-
mara de Direito Público”.

Conforme a prefeitura, hou-
ve considerável aumento de 
acidentes e mortes com o 
uso de motocicletas em São 

Paulo. Pelos dados da admi-
nistração municipal, o número 
de mortes cresceu 20% de 
2023, quando aconteceram 
403 óbitos, para 2024, com o 
registro de 483 óbitos.

A disputa entre a prefeitura 
e os aplicativos começou em 
janeiro, quando as platafor-
mas Uber e 99 começaram a 
promover a atividade em áre-
as específicas da cidade. Por 
ora, o serviço está suspenso 
pela Justiça até que se julgue 
o mérito da ação.

SERVIÇO ESTA SUSPENSO

Serviço está suspenso pela Justiça até que se julgue o mérito da ação
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Avião de pequeno porte cai no 
interior do Pará

Um avião de peque-
no porte caiu na ma-
nhã desta quinta-feira 
(20) na zona rural de 
Bonito, região nor-
deste do Pará.

A queda foi no meio 
de uma plantação. Se-
gundo testemunhas, 
duas pessoas estavam 
no avião e ficaram fe-
ridas.

Ainda de acordo 
com moradores, o 
avião estava transpor-
tando drogas e um 
dos ocupantes seria 
um venezuelano.

Equipes das polícias 
Civil e Militar foram 
enviadas ao local do 
acidente, que fica a 13 
Km do centro urbano 
da cidade.

Em nota, o Corpo 
de Bombeiros Militar 
do Pará informou que 
transportou uma das 
vítimas ao Hospital 
Regional dos Caetés.

ZONA RURAL DE BONITO

Segundo testemunhas, aeronave transportava drogas e duas pessoas ficaram feridas.
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Cultura
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Cigás é apoiadora de 
mais novo projeto do 
Centro Cultural Casa-
rão de Ideias

“Lugar para todas 
as artes” este é 
o mais recen-
te projeto do 

Centro Cultural Casarão 
de Ideias (CCCI). O local é 
um espaço de difusão de 
diferentes manifestações 
artísticas da cultura ama-
zonense e de promoção 
colaborativa, que funciona 
no quadrilátero do Teatro 
Amazonas, no Centro da 
cidade, e passou, recente-
mente, a contar com o apoio 
da Companhia de Gás do 
Amazonas (Cigás).

Acervo literário para con-
sumo de conhecimento, ga-
leria com exposições, es-
paço de doação de livros, 
salas de cinema com filmes 
nacionais e internacionais a 
preços populares, livraria, 
espaço multiuso para sho-
ws musicais, espetáculos 
teatrais e de dança, oficinas 
artísticas e outras ativida-
des na área de inovação 
são algumas das atrações 
do CCCI. O Centro Cul-
tural também proporciona 
o encontro entre artistas 
para troca de experiências 
e contribui para fomentar 
o empreendedorismo, por 
meio de loja colaborativa, 
que disponibiliza aos visi-
tantes itens produzidos por 
empreendedores locais.

O Casarão recebe, atu-
almente, média diária de 
250 pessoas, de diferen-
tes faixas etárias. Instalado 
desde 2017, em uma casa 
centenária com arquitetura 
de encher os olhos na rua 
Barroso, o CCCI tem se des-
tacado por contribuir para 
ressignificar a relação da 
população com o centro 
histórico de Manaus. “Fazer 
com que as pessoas possam 
ir ao Centro para consumir 
cultura é muito significati-

O Casarão recebe, atualmente, média diária de 250 pessoas, de diferentes faixas etárias

Ensaios técnicos das escolas de samba têm início neste sábado

As primeiras escolas a realizar seus ajustes para os desfiles no Sambódromo 
são as dos Grupos de Acesso A e B

Mesmo antes das datas dos 
desfiles das escolas de samba, o 
público de Manaus tem atrações 
gratuitas garantidas no Sambó-
dromo, com a realização dos 
ensaios técnicos das escolas de 
samba. A programação de ensaios 
tem início neste sábado (22/02), 
com as escolas de samba dos 
grupos de acesso A e B fazendo 
os ajustes finais para seus desfiles.

Neste sábado, os ensaios têm 
início às 19h30, com a Gaviões 
do Parque. Em seguida, reali-
zam seus ensaios Leão do Barão 
Açu (20h10), Meninos Levados 
(20h50), Beija Flor do Norte 
(21h40), Império do Havaí (22h30) 
e Tradição Leste (23h20).

Já nos dias 24 e 25 de fevereiro, 
é a vez das escolas de samba 
do grupo especial levarem suas 
comunidades para assistir ao 
último ensaio técnico antes do 

CARNAVAL NA FLORESTA 2025

Energia do gás natural 
impulsiona a cultura amazonense

vo e simbólico para nós”, 
afirma o diretor-geral do 
Centro Cultural, João Fer-
nandes.

Uma parcela significativa 
dos visitantes é formada 
pelo público juvenil. Além 
de estreitar a relação com 
a arte, a visitação aos es-
paços e participação nas 
programações do Casarão 
têm proporcionado algo 
a mais: a ressignificação 
da história dessas pessoas 
com o próprio Centro de 
Manaus. “A gente não quer 
trazer para o Centro só o 
saudosismo, mas também 
um pouco dessa juventude 
que, muitas vezes, não tem 
uma relação com a nossa 
história, com a memória 
do lugar, mas que passa a 
se conectar a partir dessas 
novas memórias que o Ca-
sarão tem proporcionado”, 
comenta o diretor.

Graduando de Engenha-
ria da Computação, Ma-
theus Souto, 20 anos, que 
esteve no CCCI recente-
mente, disse ter ficado im-

pressionado. Ele conheceu 
o acervo de livros, dispo-
nibilizado aos visitantes 
para consulta no próprio 
local, contendo exempla-
res de diferentes áreas do 
conhecimento, entre as 

quais, Comunicação, Ma-
rketing, Direito, Dança, Te-
atro e obras literárias de 
escritores locais, nacionais 
e internacionais. Também 
passeou pelas exposições 
“A Cidade”, a qual tem 

por objetivo levar o pú-
blico à reflexão sobre as 
relações de afeto e novas 
possibilidades de conexão 
com os espaços urbanos, e 
“Máscaras do Mundo”, que 
visa retratar a diversidade 
cultural por meio de más-
caras usadas em diferentes 
épocas e contextos.

“Fiquei muito surpreso 
com o espaço, sendo que 
foi a primeira vez que visitei, 
é um local que se mostrou 
muito criativo, bonito e ins-
pirador”, falou o estudante. 
Matheus disse que preten-
de retornar para aproveitar 
as sessões das salas de 
cinema, desfrutar da vasta 
coleção de livros e debater 
ideias de projetos.

“Lugar para todas as 
artes”

O projeto “Lugar para 
todas as artes” visa a ma-
nutenção dessas atividades 
e a realização das edições 
deste ano dos festivais de 
rua: “Festival Literário do 
Centro”, “Te Encontro na 

desfile, na passarela do samba, 
no Sambódromo. No dia 24, en-
saiam Sem Compromisso (20h), 
Vitória Régia (21h20), Unidos do 
Alvorada (22h40) e Vila da Barra 
(meia-noite).

No dia 25, mais quatro escolas 
do grupo especial realizam seus 
ensaios técnicos no sambódro-
mo: Mocidade Independente de 
Aparecida (20h), Andanças de 
Ciganos (21h20), Reino Unido 
da Liberdade (22h40) e A Grande 
Família (meia-noite).

Durante os ensaios técnicos, 
além ajustar o que precisa ser 
corrigido para o dia do desfile, as 
escolas também aproveitam para 
se conectar com suas comunida-
des, que costumam ir ao Sambó-
dromo para assistir aos ensaios, e 
também empolgar os brincantes 
que comparecem para participar 
do ensaio.

FOTOS: Divulgação

Barroso”, “Cine Casarão 
Festival” e “Mova-se”. Con-
ta com o patrocínio da Cigás 
por meio da Lei Rouanet.

Para o diretor do Centro 
Cultural, que teve origem 
com o grupo de teatro ho-
mônimo e neste ano, com-
pleta 15 anos – a exemplo 
da própria Cigás, que che-
ga, em 2025, aos 15 anos 
de operação comercial -, 
é muito importante essa 
relação institucional.

De acordo com ele, a 
Companhia de Gás do Ama-
zonas fornece um serviço 
público (de distribuição de 
gás natural) e entende que, 
para além disso, há neces-
sidade de retroalimentar as 
pessoas de outra forma. “É 
muito importante quando a 
empresa tem no seu pen-
samento essa sensibilidade 
de perceber que a cidade 
é cosmopolita e cada vez 
mais, necessita de ações 
que possam fortalecer ou-
tras áreas”, ressalta Fernan-
des, que complementa: “o 
gás (natural) da Cigás, a 
gente também vê na cul-
tura”.

O diretor destaca ainda 
que essa iniciativa tam-
bém pode servir para in-
centivar outras empresas 
a apoiarem, não somente 
o Casarão de Ideias, mas 
também outras iniciativas 
da cena cultural local e de 
outros segmentos e assim, 
retroalimentar essa cadeia. 
“Isso é muito importante 
porque fortalece a nossa 
gente”, conclui.

Para o diretor-presidente 
da Cigás, Heraldo Câmara, 
apoiar iniciativas culturais 
reforça o compromisso da 
Companhia com a valori-
zação da identidade regio-
nal, o fortalecimento da 
economia criativa e a co-
nexão com a comunidade. 
“Investimos em projetos 
que promovem a cultura, 
contribuindo para um am-
biente sustentável e inclu-
sivo, visando impulsionar 
o patrimônio cultural do 
estado”, ressalta Heraldo.

redacao@vanguardadonorte.com.br | Redação
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A programação de ensaios tem início neste sábado (22/02)



Esportes

Tricolor perdeu para 
Ponte Preta por 2 a 
1 no Morumbi

Pouco mais de 22 mil 
torcedores acompa-
nharam a derrota do 
São Paulo, de virada, 

para a Ponte Preta, nesta 
quarta-feira (19), pela 11ª 
rodada do Paulistão. Com 
o resultado, o tricolor soma 
5 jogos consecutivos sem 
vitória.

O mau desempenho den-
tro de campo tem refletido 
na torcida. Segundo levan-
tamento do “Finanças Trico-
lor”, o São Paulo arrecadou 
quase R$ 8 milhões a menos 
com bilheteria no Paulistão 
com relação ao ano passado. 
Já classificado, o time en-
frenta o São Bernando, fora 
de casa, na última rodada 
da fase de grupos.

Dependendo do resulta-
do, o São Paulo pode não 
decidir em casa as quartas 
de final contra o Novori-
zontino.

Média de público na 1ª 
fase do Paulista

2025: 24.875 torcedores
2024: 45.512 torcedores
2023: 40.521 torcedores
2022: 25.623 torcedores

Renda bruta na 1ª fase 
do Paulista

2025: R$ 7,4 milhões 
2024: R$ 15,2 milhões 
2023: R$ 9,8 milhões 
2022: R$ 5,5 milhões 
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Wembanyama deve perder o 
resto da temporada por trombose

Vasseur projeta Ferrari mais forte em 2025 
e mira título com Hamilton e Leclerc

Wembanyama durante 
o All-Star Game da NBA 

“Para sermos bem-sucedidos, precisamos 
juntar todas as peças”, comentou Vasseur 

O pivô All-Star do San An-
tonio Spurs, Victor Wem-
banyama, deve perder o 
resto da temporada com 
uma trombose venosa pro-
funda no ombro direito, 
anunciou a equipe nesta 
quinta-feira (20).

A trombose ocorre quan-
do o sangue se transforma 
em aglomerados dentro de 
um vaso sanguíneo, crian-
do um coágulo. A ESPN 
relatou que os Spurs acre-
ditam que seja um proble-
ma isolado.

“A condição foi descober-
ta quando Wembanyama 

Após o F1 75 Live – me-
gaevento em Londres que 
comemorou os 75 anos da 
Fórmula 1 e contou com a 
participação das 20 equipes e 
seus respectivos pilotos para 
a apresentação da pintura 
dos carros para 2025 –, Fredé-
ric Vasseur, chefe de equipe 
da Ferrari, falou sobre os 
planos da escuderia italiana 
para a nova temporada de-
pois de ter ficado com o vice 
no mundial de construtores 
do ano passado.

“Em 2024, lutamos pelo 
campeonato até o último 
momento, e agora temos 
que dar um passo adiante, 
mantendo esse nível. Temos 
um bom pacote, um carro 
forte, pilotos fortes e uma 
equipe que continua a me-
lhorar. Nosso objetivo é claro: 

NBAFÓRMULA 1

retornou a San Antonio 
após o All-Star Game em 
San Francisco”, disseram 
os Spurs. “Espera-se que 
Wembanyama perca o res-
tante da temporada regular 
de 2024-25. A equipe for-
necerá atualizações con-
forme apropriado.”

Victor Wembanyama, 21, 
foi listado como duvidoso 
no relatório de lesões na 
quarta-feira (19) antes do 
jogo desta quinta contra 
o Phoenix Suns, no Texas.

O pivô tem uma média 
de 24.3 pontos, 11 rebo-
tes, 3.7 assistências e 3.8 

sermos campeões”, afirmou 
o dirigente.

Com Lewis Hamilton e 
Charles Leclerc já tendo feito 
o primeiro shakedown com 
o SF-25 na quarta-feira, 19, 
em Fiorano, pista particu-
lar da Ferrari em Maranello, 
na Itália, Vasseur explicou o 
que é preciso ser feito para 
alcançar o sucesso desejado 
pelo time e falou da impor-
tância de ter dois pilotos do 
calibre do heptacampeão e  
do monegasco.

“Para sermos bem-sucedi-
dos, precisamos juntar todas 
as peças. Precisamos mini-
mizar os erros e continuar o 
progresso que fizemos nos 
últimos dois anos”, explicou 
o francês.

“Ter dois pilotos fortes 
não é um problema, pelo 

bloqueios em 46 partidas 
nesta temporada. Nome-
ado o Novato do Ano da 
NBA na temporada pas-
sada, Wembanyama, de 
2,21 m, competiu em seu 
primeiro All-Star Game no 
último fim de semana.

O San Antonio Spurs se-
lecionou o francês como o 
primeiro no Draft da NBA 
de 2023. Em duas tem-
poradas até aqui, ele tem 
uma média de 22.5 pontos, 
10.8 rebotes, 3.8 assistên-
cias, 1.2 roubos de bola e 
3.7 bloqueios em 117 jogos 
(todos como titular).

contrário, é uma grande 
vantagem. Nosso objetivo 
é o campeonato e temos 
a melhor combinação para 
alcançá-lo. Conheço os dois 
há muitos anos, trabalhamos 
juntos quando éramos jovens 
e agora ambos estão muito 
mais maduros. Isso aumenta-
rá a coesão dentro da equipe 
e nos aproximará de nossa 
meta”, concluiu Vasseur.

Na semana que vem a Fer-
rari e seus pilotos viajam para 
o Bahrein, onde serão rea-
lizados os testes oficiais de 
pré-temporada da F1 entre 
os próximos dias 26 e 28. 
O GP da Austrália inaugu-
ra o campeonato em 16 de 
março, e o canal também vai 
acompanhar de perto todas 
as atividades para a primeira 
corrida do ano.

Com salários atrasados, São Paulo tem 
queda de público e de arrecadação

Resultados ruins e salários 
atrasados

As informações são que o 
tricolor deve 4 meses da sa-
lários aos jogadores. Após a 
derrota para a Macaca, Lucas 
saiu em defesa do técnico Luis 
Zubeldía e revelou salários 
atrasados. “Não tem nada a 
ver com a questão de salário 
atrasado. Isso aí é uma coisa 
que a gente vai resolver in-
ternamente”, disse o camisa 7.

Já Oscar, outro líder do 
elenco, disse que faltou “um 

pouquinho mais de entre-
ga”. “Faltou um pouquinho 
mais de entrega de todo o 
time. Acho que a gente, no 
primeiro tempo, jogou bem. 
A gente já sabe que a Ponte 
Preta joga com duas linhas de 
cinco, todo mundo lá atrás. A 
gente criou, fez o gol e, depois 
do primeiro tempo, entramos 
um pouquinho desligado e 
tomamos os gols”, disse.

Alerta ligado
Zubeldía, por enquanto, 

está mantido no cargo. Des-
de o final do ano passado, o 
São Paulo teve uma queda 
de rendimento e tem gerado 
críticas. O tricolor perdeu os 
últimos 3 jogos do Brasilei-
rão e quase perdeu a vaga 
direta na fase de grupos da 
Libertadores.

As coisas pareciam entrar 
nos eixos após a vitória no 
clássico contra o Corinthians, 
por 3 a 1, e a goleada aplicada 
diante do Mirassol, por 4 a 1. 
Mas desde então, o time teve 
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Alícia Saraiva é a primei-
ra delegada de jogo da 
história

Após seis 
meses de 
Real Madrid, 
Endrick admite: 
“Fazer parte é 
uma honra”

ENDRICK

Endrick completou seis 
meses de Real Madrid no 
último mês de janeiro, e até 
aqui, os números do camisa 
16 mostram que apesar da 
pouca minutagem, a efi-
ciência fala mais alto. São 
cinco gols em 23 partidas, 
com 400 minutos somados 
em campo, e uma média de 
um gol a cada 80 minutos.

Não é fácil para um garoto 
de 18 anos chegar e jogar 
no Real Madrid, ainda mais 
quando os companheiros 
de time são craques do fute-
bol mundial, como Mbappé, 
Vinícius Júnior, Bellingham 
e companhia.

“Aqui, estou jogando 
com muitos talentos que 
podem ser homenagea-
dos como os melhores do 
mundo. É incrível ter todos 
eles ao meu lado, me aju-
dando, mas tenho que me-
lhorar a cada exercício para 
acompanhá-los, não só nas 
partidas, mas nos treinos 
também. “Fazer parte do 
Real Madrid é uma honra, 
mas também um desafio” 
contou Endrick em entre-
vista ao UOL, em evento 
realizado pela EA FC, um 
de seus patrocinadores.

Em busca do sexto gol 
pela equipe Madridista, 
Endrick vai a campo no 
próximo domingo (23), para 
o duelo diante do Girona, 
em casa, às 12h15 (Brasília).

uma queda de desempenho 
e não consegue vencer há 
5 jogos.

“Temos que melhorar, trei-
nar. Estamos tomando alguns 
gols que a gente normal-
mente não toma. O time está 
criando, está jogando bem, 
mas estamos tomando mui-
to bobo em contra-ataque”, 
concluiu Oscar.

Zubeldía tem 55 jogos pelo 
São Paulo, 25 vitórias, 15 em-
pates e 15 derrotas, com um 
aproveitamento de 54%.

Derrota do São Paulo, de virada, para a Ponte Preta

redacao@vanguardadonorte.com.br | Da redação

Divulgação

Divulgação

Divulgação



11 Manaus, sexta-feira 21 fevereiro de 2025

O conselheiro do Acre, Cristovão Messias, o conselheiro Edilson de 
Souza, presidente da Atricon, a conselheira presidente do TCE-AM, Yara 
Amazônia Lins e o conselheiro Julio Pinheiro, no lançamento do Painel 

ClimaBrasil, em Brasília

Juliana Maquiné e Emerson Quaresma em noite de festa no 
Restaurante Caxiri

O vereador Jander Lobato, em um de seus ótimos pronunciamento no 
Plenário da Câmara Municipal de Manaus

O presidente de Portugal, Marcelo Rebelo de Sousa e o deputado 
federal Átila Lins, durante recepção no Itamaraty

O advogado Hugo Pereira Matos, em sua circulada por Manaus, em 
temporada de relax 

. Todos os caminhos levam, amanhã, 
para a feijoada de Carnaval mais badalada 
da cidade, carregando um monte de gen-
te bacana e bonita para o Village Festas!

. O “Feijão Top” vai agitar o “sábado 
magro” com o DJ Roger Correa abrindo 
a festa, seguido pelo ótimo grupo Couro 
Velho, finalizando com a Bateria Nota 10 
da Escola de Samba de Aparecida. Agito 
certo e alto astral!

. Uma caudalosa lista de famosos locais 
irá entrar no clima carnavalesco na fei-
joada que terá como tema deste ano, o 
“Zodiaco”, que amimará a constelação de 
vips de Manaus neste que é, realmente, 
o evento mais disputado da temporada 
pré-carnavalesca da cidade. Nos encon-
tramos por lá!

. O trânsito no entorno da Rodoviária de 
Manaus passará por uma reestruturação 
nos próximos meses.

. O vice-prefeito e secretário municipal 
de Obras, Renato Junior, anunciou, na 
quarta-feira, durante entrevista, um paco-
te de intervenções viárias para a capital, 
incluindo melhorias no trecho que liga a 
rotatória do Eldorado à saída do bairro da 
União, na avenida Djalma Batista.

. “O condutor que vem da rotatória do 
Eldorado, sentido aeroclube, enfrenta um 
grande gargalo na altura do bairro da 
União, onde há um fluxo intenso de veícu-
los saindo dessa área. Faremos o alarga-
mento da via nesse trecho até a saída em 
frente à rodoviária para reduzir a retenção 
e melhorar a fluidez do trânsito. A ordem 
de serviço dessa obra será assinada ainda 
no primeiro semestre de 2025”, afirmou 
Renato Junior.

. Além dessa melhoria, a Prefeitura de 
Manaus já iniciou um conjunto de 21 
intervenções em pontos críticos da cida-
de para otimizar a circulação e reduzir o 
tempo de espera nos semáforos.

. A Prefeitura de Manaus acaba de lançar 
o aplicativo “Manaus Atende Digital”. 

. A nova ferramenta permitirá que os 
cidadãos acessem, de forma rápida e prá-
tica, diversos serviços municipais direta-
mente pelo celular.

. O aplicativo estará disponível para do-
wnload nas plataformas Google Play (An-
droid) e Apple Store (iOS).

. O vereador João Carlos assumiu, na 
manhã da última quarta-feira, a presidên-
cia da Comissão de Turismo e Relações 
Internacionais (Comturi) da Câmara Muni-
cipal de Manaus.

. A comissão reforça o compromisso com 
o desenvolvimento econômico da cidade, 
fortalecendo a atração de investimentos, 
o fomento ao turismo e a ampliação das 
relações internacionais de Manaus.

. A Comturi terá como vice-presidente a 
vereadora Thaysa Lippy e contará com os 
vereadores Marcelo Serafim, Jaildo Olivei-
ra, Eduardo Alfaia, Ivo Neto e Raiff Matos 
como membros. Entre as prioridades da 
Comissão estão a busca por parcerias in-
ternacionais, a valorização do setor turís-
tico como motor econômico da cidade e a 
criação de políticas que ampliem a visibili-
dade de Manaus no Brasil e no exterior.

. A conselheira-presidente do Tribunal 
de Contas do Amazonas (TCE-AM), Yara 
Amazônia Lins, cumpriu agenda impor-
tante em Brasília, no início da semana.

. Participou do lançamento do Painel 
ClimaBrasil, opotunidade em que ela des-
tacou a importância da iniciativa para 
fortalecer a fiscalização ambiental e apri-
morar a governança climática no Brasil, 
numa iniciativa coordenada pelo Tribunal 
de Contas da União (TCU),

. “A crise climática impõe desafios sem 
precedentes, e o Amazonas, por sua bio-
diversidade e importância estratégica, 
está no centro desse cenário. Nosso papel 
vai além da análise de contas públicas; 
temos a responsabilidade de garantir que 
os recursos destinados ao combate às 
mudanças climáticas sejam aplicados de 
forma eficaz e transparente”, afirmou Yara 
Amazônia Lins. Aplausos!

Feijão Top agita a 
cidade no sábado

Novas intervenções

Aplicativo

Relações Internacionais Painel ClimaBrasil

 

@fernandocoelhojr   
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AVISO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
A Prefeitura de TonanƟns/AM, torna público a realização de 
DISPENSA DE LICITAÇÃO - DL, com critério de julgamento 
MENOR PREÇO POR ITEM, nos termos do Art. 75, inciso 
II da Lei nº 14.133/2021 com atualização do Decreto Nº 
12.343 de 30/12/2024, para:DL Nº 011/2025 - Aquisição de 
materiais e utensílios de cozinha, atendendo as demandas da 
Secretária Municipal de Educação (Proc. Adm. Nº 58/2025); 
DL Nº 012/2025 - Aquisição de cadeiras escolares para 
alunos, atendendo as demandas da Secretária Municipal 
de Educação (Proc. Adm. Nº 59/2025); DL Nº 013/2025 - 
Aquisição de materiais permanente, atendendo as demandas 
da Secretária Municipal de Educação (Proc. Adm. Nº 
60/2025).
De acordo com as condições e critérios estabelecidos neste 
aviso e seus anexos, que estarão disponíveis na integra no 
Portal da Transparência de TonanƟns, objeƟvando obter 
as melhores propostas. Data e hora limite para entrega das 
propostas de preço e documentos de habilitação: 25/02/2025 
até as 17h:00min. endereço eletrônico para envio dos 
documentos: cpl.contratostonanƟns@gmail.com.

Tonantins/AM, 20 de fevereiro de 2025.

Prefeitura Municipal 
de TONANTINS 

COMISSÃO DE CONTRATAÇÃO -CC

Comissão de Contratação

Romario Silva Gonçalves
Agente de Contratação

Chamada Pública Nº 001/2025 Processo: 073/2025/SEMED, objeto: EDI-
TAL DE CHAMADA PÚBLICA DE CREDENCIAMENTO PARA AQUISIÇÃO 
DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS DA AGRICULTURA FAMILIAR E DO EMPRE-
ENDEDOR FAMILIAR RURAL, CONFORME REGE O §1º DO ART.14 DA LEI 
FEDERAL Nº 11.947/2009, ALTERADA PELA LEI Nº 14.660, DE 23/2023, E 
RESOLUÇÕES VIGENTES DO FNDE, NO ÂMBITO DO PNAE, EM ATENDI-
MENTO AOS ALUNOS DA ZONA URBANA E RAMAIS DA REDE PÚBLICA 
MUNICIPAL DE ENSINO DO MUNICÍPIO DE SÃO PAULO DE OLIVENÇA/AM, 
ATRAVÉS DO PROGRAMA NACIONAL DE ALIMENTAÇÃO ESCOLAR/PNAE 
2025 - SEMED data de abertura: 11/03/2025, 08:00hs, Chamada Pública Nº 
002/2025 Processo: 074/2025/SEMED, objeto: EDITAL DE CHAMADA PÚBLI-
CA DOS POVOS TRADICIONAIS – CREDENCIAMENTO PARA AQUISIÇÃO 
DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS PRODUZIDOS POR AGRICULTORES INDÍ-
GENAS, POVOS E COMUNIDADES TRADICIONAIS, CONFORME REGE O 
§1º DO ART. 14 DA LEI FEDERAL Nº 11947/2009, ALTERADA PELA LEI Nº 
14.660, DE 23/2023, E RESOLUÇÕES VIGENTES DO FNDE, NO ÂMBITO 
DO PNAE, PARA O ATENDIMENTO DO CARDÁPIO DA ALIMENTAÇÃO ES-
COLAR DOS ALUNOS DESSAS COMUNIDADES, RESPEITANDO A CULTU-
RA, AS TRADIÇÕES E OS HÁBITOS ALIMENTARES SAUDÁVEIS DESSES 
POVOS DO MUNICIPIO DE SÃO PAULO DE OLIVENÇA/AM, ATRAVÉS DO 
PROGRAMA NACIONAL DE ALIMENTAÇÃO ESCOLAR/PNAE 2025 - SEMED 
, data de abertura: 11/03/2025, 10:00hs local: Auditório Municipal Professora 
Maria Fernanda, na Secretaria Municipal de Educação, localizada na Rua Ti-
radentes, s/n, bairro: Campinas, São Paulo de Olivença/Am, CEP: 69.600.000 
disponibilidade e demais informações contato via e-mail:cpl.spoam@gmail.
com, de segunda a sexta-feira (dias úteis ou dias de expediente). 

AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Eletrônico Nº 90.040/2025 Pro-
cesso: 072/2025, objeto: Contratação de 
pessoa jurídica para prestação de servi-
ços em transporte escolar – PNATE 2025, 
na rede pública municipal de Ensino do 
Município de São Paulo de Olivença/AM 
-SEMED, data de abertura: 27/02/2025, 
16:00hs, local: Sistema BLLCOMPRAS, 
disponibilidade e demais informações 
contato via e-mail: prefeituramunicipals-
po@gmail.com, telefone: 9291124575 ou 
acesso pelo link: https://bllcompras.com/
Process/Process, de segunda a sexta-feira 
(dias úteis ou dias de expediente). 

Prefeitura Municipal de 
São Paulo de Olivença

Comissão Permanente de 
Licitação 

Prefeitura Municipal de 
São Paulo de Olivença

Comissão Permanente de 
Licitação 

AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO ELETRÔNICO Nº 90.040/2025

Carmem Karla Balieiro Rocha
Agente de Contratação

Carmem Karla Balieiro Rocha
Agente de Contratação

São Paulo de Olivença/AM, 20 de fevereiro de 2025. São Paulo de Olivença/AM, 18 de fevereiro de 2025.

 AVISO DE LICITAÇÃO 
Chamada Pública Nº 003/2025 Processo: 063/2025/SEMED, objeto: 

EDITAL DE CHAMADA PÚBLICA GERAL - CREDENCIAMENTO PARA 
AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS DA AGRICULTURA FAMILIAR 
E DO EMPREENDEDOR FAMILIAR RURAL, CONFORME REGE O §1º 
DO ART.14 DA LEI FEDERAL Nº 11.947/2009, ALTERADA PELA LEI Nº 
14.660, DE 23/2023, E RESOLUÇÕES VIGENTES DO FNDE, NO ÂMBITO 
DO PNAE, EM ATENDIMENTO AOS ALUNOS DA ZONA URBANA E 
RAMAIS DE REDE PÚBLICA MUNICIPAL DE ENSINO DO MUNICÍPIO DE 
UARINI/AM, ATRAVÉS DO PROGRAMA NACIONAL DE ALIMENTAÇÃO 
ESCOLAR/PNAE 2025, data de abertura: 11/03/2025, 13:00hs, Chamada 
Pública Nº 004/2025 Processo: 064/2025/SEMED, objeto: EDITAL DE 
CHAMADA PÚBLICA DOS POVOS TRADICIONAIS – CREDENCIAMENTO 
PARA AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS PRODUZIDOS POR 
AGRICULTORES INDÍGENAS, POVOS E COMUNIDADES TRADICIONAIS. 
CONFORME REGE O §1 DO ART.14 DA LEI FEDERAL Nº 11.947/2009, 
ALTERADA PELA LEI Nº 14.660, DE 23/2023, E RESOLUÇÕES VIGENTES 
DO FNDE, NO ÂMBITO DO PNAE, PARA O ATENDIMENTO DO CARDÁPIO 
DA ALIMENTAÇÃO ESCOLAR DOS ALUNOS DESSAS COMUNIDADES, 
RESPEITANDO A CULTURA, AS TRADIÇÕES E OS HÁBITOS 
ALIMENTARES SAUDÁVEIS DESSES POVOS DO MUNICIPIO DE UARINI/
AM, ATRAVÉS DO PROGRAMA NACIONAL DE ALIMENTAÇÃO ESCOLAR/
PNAE 2025 - SEMED, data de abertura: 11/03/2025, 16:00hs local: Prefeitura 
Municipal de Uarini, Sala da Comissão de Contratação, Rua 19 de Abril, nº 
1.021, Centro, CEP: 69.530-000, Uarini, disponibilidade e demais informações 
contato via e-mail:cpc.uariniam@gmail.com, de segunda a sexta-feira (dias 
úteis ou dias de expediente). 

Uarini/AM/AM, 20/02/2025 
EDVILSON LOPES DE SOUZA 

Agente de Contratação

Prefeitura Municipal 
de Uarini

Chamada Pública Nº 003/2025 e Nº 004/2025

Comissão Permanente 
de Licitação


